

早稲田大学 文化構想学部
2021年度 入試問題の訂正内容

＜文化構想学部 一般選抜＞

【日本史】

●問題冊子4ページ：〔II〕問2 選択肢A

(誤)

宮中の儀式

(正)

宮中の警護

以上

[I] 日本における城郭の歴史について述べた次の文章を読んで、間に答えなさい。

私たちが日本の城郭として最初に思い浮かべるのは、1993年に日本で初めてユネスコの世界文化遺産に登録された

A 城のように、重層の天守と白い漆喰の城壁、そして堅牢な石垣をもつ近世の城郭であろう。しかし、もちろん城郭の歴史は古代までさかのぼる。665年に築かれた大野城には、百濟から伝わった山城築造技術の影響がみられる。

また、奈良時代の国際情勢の変化を受けて、大宰大式だった吉備真備は、朝鮮式山城とは異なる構造の怡土城を築き、新羅との戦争に備えた。このように古代の城郭は、対外戦争への備えとしての機能を有した。多賀城や胆沢城など、朝廷と蝦夷との戦いのなかで東北の各地に築かれた城柵も、その一例である。

中世に入ると大小さまざまな武家領主が、自らの居館を領域支配の拠点として城郭化するようになった。鎌倉時代には、d 『一遍上人絵伝』 にみえる筑前国の武士の居館のように、周囲に堀と土塁を巡らし、板塀や矢倉門を構える平地の城郭が各地に築かれたと考えられる。また、居館の背後の山上に戦時に詰める要害としての山城をもつ場合もあった。内乱状況が恒常化した戦国時代には、山城に多数の兵が長期間立てこもる必要が生じ、城郭は拡張され居住機能を増した。平山城や平城が多くなり、軍事施設としてだけでなく政府としても機能するようになつた大名居城の周辺にはe 城下町 が形成された。

冒頭に触れたような近世の城郭建築の始まりに位置づけられるのは、初めて天主（天守）を築いた織田信長による安土城である。f 豊臣秀吉が壮大な大坂城を築くなど、桃山文化の時代に城郭建築は最盛期を迎えたが、大坂の陣のあと幕府は一国一城令を出し、同年のg 武家諸法度では、無断での居城の修理や新規の築城を禁じた。この大名統制策は江戸時代を通じて続く。幕末になってから、北辺防備のためにフランス式築城法による h B が箱館に建設された。明治以降、府県庁所在地の旧城郭は政府によって接收され、陸軍の鎮台本営（のちの師団司令部）が置かれるなど、改めて軍事施設として利用されることになるのである。

[問]

1 空欄Aに該当する語は何か。漢字で記述解答用紙の解答欄に記入しなさい。

2 下線aに関連して述べた文のうち、誤っているものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- ア 大野城築城の背景には、白村江の戦いにおける大敗があった。
- イ 大野城は、水城や基肄城とともに大宰府防衛のために築かれた。
- ウ 大野城は、新羅が朝鮮半島を統一した情勢をうけて築かれた。
- エ 同時期の古代朝鮮式山城は、対馬から大和にかけて築かれた。
- オ 同時期の対馬・壱岐などには、防人と烽がおかれた。

3 下線bについて述べた次の文、X・Y・Zの正誤の組み合わせのうち、正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

X 唐への留学から帰国し、聖武天皇に信任されて活躍した。

Y 藤原広嗣の乱によって、政権から排除されて失脚した。

Z 恵美押勝の乱では、乱の鎮圧に大きな役割を果たした。

ア X - 正 Y - 正 Z - 誤 イ X - 正 Y - 誤 Z - 正 ウ X - 誤 Y - 正 Z - 正

エ X - 誤 Y - 正 Z - 誤 オ X - 誤 Y - 誤 Z - 正

- 4 下線 c に関する文のうち、正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。
- ア 坂上田村麻呂が、蝦夷の阿豆流為を降伏させたのと同じ年に築いた。
イ 嵐天皇の時に文室綿麻呂が築き、以後蝦夷との戦いはなくなった。
ウ 阿倍比羅夫が出羽国の拠点として築き、日本海側からの進出の拠点とした。
エ 築城後に陸奥国府が移され、朝廷の東北支配の拠点となった。
オ 伊治皆麻呂の乱の時には、一時攻め落とされて放火された。
- 5 下線 d と同時代の作品ではないものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。
- ア 『男衾三郎絵巻』 イ 『法然上人絵伝』 ウ 『春日権現験記』
エ 『蒙古襲来絵詞』 オ 『信貴山縁起絵巻』
- 6 下線 e に関連して、戦国大名朝倉氏の居館を中心に成立した城下町を何というか。漢字で記述解答用紙の解答欄に記入しなさい。
- 7 下線 f に関して述べた文のうち、誤っているものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。
- ア 秀吉は朝鮮侵略の出兵拠点として、肥前に大坂城に次ぐ規模の巨大な名護屋城を築いた。
イ 都久夫須麻神社の本殿は、秀吉が晩年に築いた伏見城の遺構と考えられている。
ウ 秀吉の死後に家康が居館とした伏見城の跡には桃が植えられ、桃山と呼ばれた。
エ 秀吉の上洛時の居館として築かれた二条城の二の丸御殿は、桃山文化の代表的な遺構である。
オ 城郭の内部を飾る障壁画や屏風絵では、狩野永徳やその門人の狩野山楽が活躍した。
- 8 下線 g に違反したとして1619年に改易された人物は誰か。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。
- ア 加藤忠広 イ 本多正純 ウ 福島正則 エ 松平忠直 オ 豊臣秀頼
- 9 空欄 B に該当する語は何か。漢字で記述解答用紙の解答欄に記入しなさい。
- 10 下線 h に関して、1873年に全国を 6 の軍管区に区分して置いた鎮台の所在地ではない都市はどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。
- ア 仙台 イ 金沢 ウ 大阪 エ 広島 オ 熊本
- [II] 日本の文化や政治に関する明子さんと晴夫さんの会話を読んで、間に答えなさい。
- 晴夫：何の本を読んでいるの？
- 明子：陰陽師の本だよ。
- 晴夫：何となく聞いたことがある言葉だけど、どういう人たちなの？
- 明子：今で言えば、占い師とか魔術師みたいな存在かな。地震とか疫病とか、昔はメカニズムが解明されていなかったでしょ。だから、占いや祈りによって原因を調べたり、対策を講じたりしていたの。
- 晴夫：ということは、見方によっては、昔の人たちにとっての科学や技術と言えるかもしれないね。
- 明子：まさしくその通り！
- 晴夫：いつ頃からいた人たちなの？
- 明子：古代律令国家の官制では、陰陽寮という役所が置かれ、天体の観測や暦の作成などが行われていた。この陰陽寮

で働いている役人の知識や技能が、平安時代になって宗教色を強めながら独特の発展をとげ、陰陽師と呼ばれる専門職が確立したんだ。 A が書いた日記である『御堂闇白記』にも登場するよ。

晴夫：有名な陰陽師っているの？

明子：たくさんいるけど、うーん、個人的に好きなのは安倍泰親かな。平安時代後期から鎌倉時代前期にかけて活躍した人で、九条兼実の日記である『 B 』などに登場するんだけど、『平家物語』では占いがよく当たるというので「指すの神子」と称されているよ。

晴夫：へー、おもしろい。でも中世になると、武士の時代だから、陰陽師の活躍の場はなくなりそうだね。

明子：そんなことはないよ。泰親の子孫にあたる安倍有世は、足利義満にも仕えて出世し、陰陽師では初めて位階が三位を超えたの。武士も占いや祈りを必要としていたんだね。

晴夫：言われてみれば、室町幕府は禅宗を保護したし、d 武士の政治も思想や宗教とは切り離せないものだよな。でも、戦国時代には戦乱で京都も荒廃したと思うんだけど、陰陽師は大丈夫だったの？

明子：受難の時代だね。京都での生活が成り立たず、地方に下った陰陽師もいたみたい。だけど、江戸時代に入って e 1683年には、安倍有世の子孫である土御門家が、地方で活動する民間の陰陽師を監督する権限を朝廷や幕府から認められたの。

晴夫：陰陽師の家元みたいな存在になったんだね。これで土御門家も安泰というわけかな。

明子：土御門家の権限が明確になったのは確かなのだけれど、江戸時代になると西洋の学問や技術も伝來したでしょ。

f 特に幕府は洋学を導入し、民間の学者も登用したから、陰陽師の存在感は薄れざるをえなくなった。

晴夫：でも、幕府が滅びると朝廷の政治が復活したから、新政府のもとで陰陽師はまた活躍したりしたとか？

明子：必ずしもそうではないよ。新政府は文明開化を掲げ、歐米の文化や科学技術を重視したでしょ。陰陽師の技能は g 「文明」ではなく、昔ながらの迷信や俗信と見なされたこともあって、公的には廃止されてしまったんだ。

晴夫：なるほどね。とはいって、新政府は祭政一致を掲げ、神道の國教化を目指したりしたから、一口に文明開化とはいっても、 h 近代國家の道のりはなかなか複雑だよなあ。それにしても、神社や寺院にお参りする人は今も多いけど、陰陽師なんてよく知らなかったよ。

明子：確かに、知っている人はそこまで多くはないかもね。でも、1980年代に陰陽師を題材にした小説の連載が始まり、実は少しづつ人気が出てきたんだ。1993年には漫画化され、2001年には映画やテレビドラマにもなって、ブームを巻き起こしたんだよ。

晴夫：これだけ科学技術が進歩した時代に、陰陽師の人気が高まったというのは面白いね。 i 1990年代には里山ブームも起きたし、みんな「文明」に疲れちゃったのかなあ。

〔問〕

1 下線 a に関する文として、古墳時代におこなわれた、熱湯に手を入れ火傷の具合で真偽を判定する神判は何か。漢字で記述解答用紙の解答欄に記入しなさい。

2 下線 b に関する文として正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- ア 式部省は宮中の儀式を担当した。
- イ 衛門府は地方の治安維持を担当した。
- ウ 神祇官は神職や僧侶の活動を監視した。
- エ 左右弁官局は太政官の事務を担当した。
- オ 大納言のもとに左大臣と右大臣が置かれた。

3 空欄 A ・ B に該当する語句の組合せとして正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- ア A - 藤原頼通 B - 玉葉 イ A - 藤原頼長 B - 台記 ウ A - 藤原頼長 B - 小右記
- エ A - 藤原道長 B - 台記 オ A - 藤原道長 B - 玉葉

4 下線 c の時期の文化について述べた次の文、X・Y・Zの正誤の組み合わせのうち、正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- X 後白河法皇は貴族社会で流行していた漢詩文を集めて『梁塵秘抄』を編んだ。
Y 重源は宋出身の技術者とともに、平氏の焼き打ちにより焼失した東大寺の再建に尽力した。
Z 文章を用いずに絵だけで物語を表現する絵巻物が発達し、『伴大納言絵巻』などが制作された。

ア X - 正 Y - 誤 Z - 誤 イ X - 誤 Y - 正 Z - 誤 ウ X - 誤 Y - 誤 Z - 正
エ X - 正 Y - 正 Z - 誤 オ X - 誤 Y - 正 Z - 正

5 下線 d に関する文のうち誤っているものはどれか。2つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- ア 平清盛は安芸の厳島神社を信仰し、美麗な装飾経を奉納した。
イ 鎌倉幕府に重用された栄西は、密教の僧侶としても活動した。
ウ 室町幕府が禅宗寺院に出版させた御伽草子は、五山版と呼ばれた。
エ 德川家康は死没後、東照宮にまつられ、神格化された。
オ 明から渡来し黄檗宗の開祖となった隱元は、江戸幕府から布教を禁じられた。

6 下線 e に関する文として正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- ア 武家伝奏の制度が新たに加えられた。
イ 参勤交代の制度が新たに加えられた。
ウ 殉死の禁止が新たに定められた。
エ 大名の第一に励むべき内容が「忠孝礼法」から「学問芸能」へと変わった。
オ 大名の第一に励むべき内容が「文武弓馬」から「文武忠孝」へと変わった。

7 下線 f に関する文として正しいものはどれか。漢字6字で記述解答用紙の解答欄に記入しなさい。

8 下線 g に関する文として正しいものはどれか。2つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- ア 曆を太陽曆に改め、1週間を7日と定めた。
イ 五榜の掲示を定め、キリスト教の布教を容認した。
ウ 東京や横浜で、鉄筋コンクリート造りの洋館が建てられた。
エ 天賦人権思想が紹介され、自由民権運動に影響を与えた。
オ 教部省を設置し、アメリカにならった学校制度を導入した。

9 下線 h に関する文として正しいものはどれか。漢字6字で記述解答用紙の解答欄に記入しなさい。

10 下線 i に関する文として誤っているものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- ア 自衛隊が初めて海外へ派遣された。
イ 阪神・淡路大震災が発生した。
ウ オウム真理教による地下鉄サリン事件が発生した。
エ 消費税が導入された。
オ バブル経済が崩壊し、金融機関の破綻が続いた。

[Ⅲ] 日本における都市の歴史について述べた次の文章を読んで、間に答えなさい。

古代の都市は、宮都にみられるように、中国にならった都城であり、政治都市の性格を強くもっていた。これに対し中世には、商業・手工業の発展によって、定期市が開かれ、また、常設の小売店が出現するようになった。京都・鎌倉のほかに、各地に行政都市（国府・城下町）、宗教都市（門前町・寺内町）、交易都市（港町）など、多様な都市が生まれていった。

近世には、全国各地に武士層が集住する城下町がつくられ、商工業者もここに集められた。とくに江戸は政治・経済・文化が集中する巨大都市となった。享保期には都市政策として防火・消火体制が整備され、また、貧民救済のための医療施設として **A** が設置された。

しかし、次第に商品経済が発展すると、農村内部に変化が生まれ、土地を失った農民は、都市や農村で賃稼ぎをして生計をたてざるを得なくなった。都市での商品需要の増大は、物価の上昇をまねき、幕府や藩の財政を悪化させた。飢饉や米価高騰による生活難から、都市では下層民が打ちこわしをおこすなどした。^c 18世紀後半（寛政期）には、関東の農村の階層分化や飢饉により、多くの農民が耕作を放棄して江戸に流入した。このため幕府は農村の復興と江戸の都市政策に取り組まざるを得なかった。^e 天保期にも、気候不順による不作で全国的に飢饉となり、各地で一揆や打ちこわしが発生した。幕府は農村の復興と江戸の治安維持をねらって、農民が村を離れて江戸の人別にはいることを禁止し、江戸に流入した貧民に帰郷などを命じる **B** の法を出した。

近現代の都市の多くは、中世・近世の都市を前提として成立した。明治維新によって家臣団が解体され、城下町は一時衰退したが、県庁などが置かれたことから、各地域の政治的な拠点となった。1880年代以降、松方デフレのもとで、土地を失った農民などが大都市に流入し、^f 社会問題として取り上げられるようになった。

産業革命による産業化の進展によって、都市の人口は急増した。急速な都市化は、土地・交通・環境などの都市問題を引き起こした。人口の密集は、火災・水害・地震などの災害や、疫病の蔓延などの危険性を増大させた。災害に弱い都市を^g 大地震が襲った。その後、総力戦体制が強まるなか、都市住民は労働力の微発に駆り立てられ、やがて全国の多くの都市は、^h 空襲によって壊滅的な打撃をこうむることとなった。

戦後、焦土のなかで都市の復興がはかられ、高度経済成長期には、大都市圏に人口が集中して、東京への一極集中が加速されていった。

[問]

- 1 下線 **a** に該当する語句は何か。漢字 3 字で記述解答用紙の解答欄に記入しなさい。
- 2 下線 **b** に関して述べた文章のうち、誤っているものはどれか。2つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。
 - ア 博多と堺は日明貿易の拠点として栄え、商人たちは南蛮貿易にも進出していった。
 - イ 堀商人と結んだ細川氏と、博多商人と結んだ大内氏は、明の寧波で衝突した。
 - ウ 博多の市政は、会合衆と呼ばれる豪商の合議によって運営されていた。
 - エ 堀は海と堀に囲まれた安全な都市として、ヨーロッパにも知られていた。
 - オ 博多の武野紹鷗、堺の千利休らの商人たちによって侘茶が確立されていった。
- 3 下線 **c** に関して述べた文章のうち、正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。
 - ア 江戸は特に宝暦の大火灾以後、繰り返し大火に見舞われていた。
 - イ 町奉行の遠山景元（金四郎）が中心となって推進した。
 - ウ 消火組織として新たに定火消と町火消を組織した。
 - エ 町火消は町奉行の支配から独立した自主的な組織であった。
 - オ 町火消は町々を「い」「ろ」「は」などに組み分けて編成された。
- 4 空欄 **A** に該当する語句は何か。漢字 6 字で記述解答用紙の解答欄に記入しなさい。

5 下線 d に関する述べた文章のうち、正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- ア 享保の改革後、享保の飢饉がおこり、江戸では米問屋が打ちこわしにあった。
- イ 天明の飢饉では、富士山の大噴火と冷害などにより大飢饉がひろがった。
- ウ 天明の飢饉で一揆や打ちこわしが頻発するなか、田沼時代は終わりを告げた。
- エ 天保の改革後、飢饉で一揆・打ちこわしが続発するなか、大塩の乱がおこった。
- オ 幕末、開国にともなう物価上昇に飢饉が加わって、都市では世直し一揆が頻発した。

6 下線 e に関する述べた文章のうち、誤っているものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- ア 社倉とあわせて実施された義倉の制度自体は、古代にもあった。
- イ 大名に1万石につき50石の米穀を蓄える廻米を実施させた。
- ウ 江戸に流入した没落農民の帰村や帰農を奨励した。
- エ 江戸の石川島に人足寄場をつくって無宿人を収容した。
- オ 七分金積立の法を設けたが、運用をみるとなく打ち切られた。

7 空欄 B に該当する語句は何か。3字で記述解答用紙の解答欄に記入しなさい。

8 下線 f に関し、横山源之助が著した著書の名は何か。漢字7字で記述解答用紙の解答欄に記入しなさい。

9 下線 g に関する述べた文章のうち、誤っているものはどれか。2つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- ア 家屋倒壊を中心とする地震被害で、東京・横浜は壊滅的な打撃を受けた。
- イ 大震災の際、労働運動家や無政府主義者らが殺害される事件が発生した。
- ウ 大震災の際、戒厳令下で発生した虎の門事件により山本権兵衛内閣は総辞職した。
- エ 大震災後、震災恐慌がおこり、これが金融恐慌へとつながっていった。
- オ 当初の震災復興計画は、財政難などを理由として大幅に縮小された。

10 下線 h に関する述べた文章のうち、正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- ア 航空機は第二次世界大戦で初めて戦争に登場した。
- イ 日本は日中戦争時、中国の重慶などに対して空襲を繰り返した。
- ウ アメリカ軍は開戦当初からB29による日本本土への空襲を繰り返した。
- エ アメリカ軍は空襲の目的を軍事施設や工業施設の破壊に限定していた。
- オ 大都市部では空襲の被害を避けるため小学生が集団で地方に疎開した。

[IV] 日本における貿易の歴史について述べた次の文章を読んで、間に答えなさい。

貿易は、その時々の世界の動向や物品などによってあり方を変えてきた。7世紀に唐がおこると、倭は遣唐使を派遣した。9世紀には唐の商人も来航し、書籍や陶磁器などの工芸品をもたらした。宋の時代になると、平忠盛は日宋貿易に着手し、その息子は摂津の **A** を修築して貿易を振興し、自らの政権の経済的基盤とした。

宋の滅亡後、元との間では私的な貿易が継続していたが、**b** 足利尊氏・直義は、後醍醐天皇の冥福を祈るために、天龍寺建立を計画し、その造営費調達を目的として元に天龍寺船を派遣した。**c** 室町幕府の3代將軍足利義満は、僧の祖阿と博

多商人の肥富を明に派遣し、国交を開いた。朝貢形式の日明貿易は、日本側に利益が大きかった。

16世紀にポルトガル人が種子島に漂着したことを契機に、ポルトガルやスペインとの貿易が行われるようになった。
ポルトガル商人はマカオを拠点として、生糸（白糸）を長崎に運び暴利を得ていたため、幕府は特定の商人たちに仲間dをつくり、輸入生糸を一括購入して販売させ、利益を仲間に分配させた。やがて幕府は、キリスト教の禁教の徹底と、貿易や出入国の管理・統制をするようになった。輸入品への支払いにより、国内の金・銀が流出したため、e1715年、幕府は清船・オランダ船の年間の貿易額を制限した。

1853年、アメリカからペリーが来航したことを発端として、幕府はアメリカなどに対して開港した。f幕末から明治前期の貿易は、居留地において、外国人商人と日本人商人の売込商・引取商とのあいだで行われるものであった。生糸は日本の主要輸出品であり、明治政府は生糸の生産に力を入れ、gフランスから技術を導入して群馬県に官営の工場を設立した。h第一次世界大戦が起きると、欧米の商船は軍事輸送に使われ、世界的に船舶が不足した。日本の商船が世界の商品を運び、i海運業・造船業は活況を呈した。

第二次世界大戦の終戦直後、日本は工業生産が低下し、貿易も停滞した。米ソの冷戦体制の中で、アメリカはアメリカ主導の自由貿易体制をつくりあげようとした。j日本は国際機関に加盟し、資本主義をとる国際経済秩序に組み込まれ、鉄鋼、自動車などの輸出をのばしていった。一方、アメリカはベトナム戦争にともなう軍事支出などにより国際収支を悪化させ、アメリカのドルへの信頼はゆらぎ始めた。日本の輸出増加は他国との貿易摩擦の原因ともなり、食料輸入は食料自給率の低下の一因となった。近年では、貿易は物品の輸出入だけでなく、運送、通信、金融、娯楽などのサービス貿易も増え、大きな転換期を迎えている。

〔問〕

- 1 下線 **a** に関する、804年に唐に渡り、帰国後に『頤戒論』を著し、南都の諸宗に反論した人物は誰か。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。
ア 空海 イ 最澄 ウ 圓珍 エ 圓仁 オ 玄昉
- 2 空欄 **A** に該当する地名は何か。漢字で記述解答用紙の解答欄に記入しなさい。
- 3 下線 **b** に関する、この計画を足利尊氏に勧めた人物で、西芳寺庭園の作庭でも知られる人物は誰か。漢字4字で記述解答用紙の解答欄に記入しなさい。
- 4 下線 **c** に関する、管領に任じられた氏はどれか。2つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。
ア 斯波氏 イ 大内氏 ウ 赤松氏 エ 畠山氏 オ 山名氏
- 5 下線 **d** について、この制度を何というか。漢字で記述解答用紙の解答欄に記入しなさい。
- 6 下線 **e** に関する、7代將軍徳川家継の時に、この制限令を発することを建議した人物が著した書物ではないものはどれか。2つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。
ア 『折たく柴の記』 イ 『政談』 ウ 『古史通』 エ 『采覽異言』 オ 『西域物語』

- 7 下線 f に関するて、次の表は、1865年と1897年の日本の輸入品と輸出品の割合（金額）で上位3つである。空欄X・Y・Zに入る品目として、正しい組み合わせはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

	1865年		1897年	
	輸入品	輸出品	輸入品	輸出品
1位	毛織物	生糸	Y	生糸
2位	X	茶	米	Z
3位	武器	蚕卵紙	砂糖	石炭

出典：石井孝『幕末貿易史の研究』、東洋経済新報社編『日本貿易精覧』より作成。

- ア X - 編糸 Y - 編花 Z - 編織物 イ X - 編糸 Y - 編織物 Z - 編花
 ウ X - 編織物 Y - 編花 Z - 編糸 エ X - 編織物 Y - 編糸 Z - 編花
 オ X - 編花 Y - 編織物 Z - 編糸

- 8 下線 g について、この工場の名前を、漢字5字で記述解答用紙の解答欄に記入しなさい。

- 9 下線 h に関するて、この時期に主に海運業・造船業で巨利を得て蓄財した人を、将棋の駒の動きにたとえて何といったか。漢字3字で記述解答用紙の解答欄に記入しなさい。

- 10 下線 i に関するて述べた次の文、X・Y・Zの正誤の組み合わせのうち、正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- X 為替レートの安定と国際決済の円滑化を目的に発足したIMFに、日本は1952年に加盟した。
 Y 自由貿易の拡大と関税引き下げを目的に発足したO E C Dに、日本は1952年に加盟した。
 Z 加盟国の復興・開発を目的に発足したG A T Tに、日本は1957年に加盟した。

- ア X - 正 Y - 正 Z - 誤 イ X - 正 Y - 誤 Z - 正 ウ X - 正 Y - 誤 Z - 誤
 エ X - 誤 Y - 正 Z - 正 オ X - 誤 Y - 誤 Z - 正

- 11 下線 j に関するて、次のい・ろ・は・にの出来事が起きた順番として、正しいものはどれか。1つ選び、マーク解答用紙の該当する記号をマークしなさい。

- い イラン革命が起こり、アラブの産油国は原油価格を3倍に引き上げた。
 ろ 第4次中東戦争が勃発し、アラブ石油輸出国機構（O A P E C）は、欧米や日本への石油輸出を制限し、原油価格を4倍に引き上げた。
 は ニクソン大統領は日本へ円の大幅な為替レートの切り上げを要求した。
 に 5か国の蔵相・中央銀行総裁が、ニューヨークのホテルでドル高の是正に合意した。

- ア い→ろ→に→は イ ろ→い→は→に ウ ろ→に→は→い
 エ は→ろ→い→に オ は→い→に→ろ

[以 下 余 白]